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FECHA: SEPTIEMBRE 12 DE 2015 
 

O C H O   C O L U M N A S / P R I M E R A S   P L A N A S 

 “Tres lesionados deja impacto de vehículos” 

 
“A desarrollar más talento en tecnología” 

 “Descartan focos rojos para festejos patrios” 

 “SIN FOCOS ROJOS: FOR” 

 
“„Dota la ciencia valor económico” 

 
“RESCATAN A MÁS JORNALEROS” 

 
“Diseño personalizado para operativos patrios” 

 
“Sectur: apertura de Cuba, amenaza u oportunidad” 

 
“Gana México a EU en deportaciones” 

 “La deuda, bajo control: Hacienda; el déficit bajará, afirmó Aportela” 

 
“Expertos de la CIDH y PGR harán otro peritaje en el basurero” 

I N S T I T U C I O N A L 
DiarioNoti7-PT Sin registro en Hidalgo no podrá participar en elecciones: Partidos políticos que no tengan registro 

expedido por algún órgano electoral, ya sea estatal o nacional, no tienen posibilidad de participar en los procesos electorales, 

afirmó la consejera presidenta del Instituto Estatal Electoral (IEE), Guillermina Vázquez Benítez. Lo anterior al ser 
cuestionada por este medio de comunicación, en relación a la aseveración de los dirigentes del extinto Partido del Trabajo, 

referente a que su instituto se había ganado el derecho de poder participar en la contienda electoral de 2016. Al respecto, 
Vázquez Benítez respondió: "Definitivamente hay que hacer la revisión al Código Electoral, remitimos más bien al artículo 22, 

y únicamente los partidos registrados son los que tendrán el derecho a estar en la contienda electoral". El artículo 22 del 
Código Electoral del estado a la letra dice: "Sólo serán reconocidos como partidos políticos, los registrados ante el Instituto 

Nacional Electoral o ante el Instituto Estatal Electoral", agrego la consejera presidente del IEEH. Presupuesto que no llena 

el Partido del Trabajo. Incluso la funcionaria electoral insistió El artículo 22 del código electoral del estado a la letra dice: “Solo 
serán reconocidos como partidos políticos, los registrados ante el Instituto Nacional Electoral o ante el Instituto Estatal 

Electoral”. Sin mayor tramite… Seguimos patrullando. 
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P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Acusa Torres difamaciones: Señalado por la dirigencia del Partido del Trabajo (PT), en este momento al borde de 
la extinción, de no querer devolver una camioneta de este instituto político, el regidor expetista de Mineral de la Reforma, 

Mariano Torres L’estrade, acusó a Arturo Aparicio de difamación y amagó con proceder legalmente en su contra, además de 
advertirle que no tendrá cabida en el próximo proyecto político que inician. No obstante, en entrevista para Criterio, reconoció 

que tanto él como Santiago Tello, efectivamente cuentan con dos unidades bajo su resguardo, las cuales comprometió serán 

devueltas al interventor del Instituto Nacional Electoral (INE) en cuanto éste lo solicite y no a Arturo Aparicio. “Tenemos que 
aclarar los malos entendidos que se han presentado al interior del PT. Estamos esperando ya lo que todo mundo conoce en el 

caso, que no se alcanza el registro y queremos dejar muy claro, tanto Santiago Tello como Mariano Torres, dirigentes del PT, 
tenemos dos unidades que son para el servicio del trabajo del instituto político, no nos pertenecen las unidades; sin embargo, 

estamos esperando el procedimiento que el INE ya determinó y será responsable el interventor, él será a quien le 
entreguemos estas unidades”, declaró. Además, el representante popular reiteró que se esperará a que efectivamente la 

autoridad electoral, en este caso el INE, solicite las unidades. “No podemos entregársela a otra persona que no tenga la 

representación, porque hoy estas unidades pertenecen a la federación, entonces no se preocupe nadie, las unidades están en 
resguardo hasta que el interventor, que es el contador Sierra, nos la pida de manera directa, con mucho gusto vamos a 

entregarlos porque es algo que no nos pertenece”, aclaró. Torres L’estrade lamentó que su antes compañero de partido 
pretenda desprestigiarlo tanto a él como a Santiago Tello, luego de que estos dos han iniciado trabajos para que lo que era la 

militancia petista pueda participar en la contienda de 2016, movimiento en el cual Aparicio no tiene cabida. “Nosotros hemos 

sido muy respetuosos y queremos anticipar que nos estamos organizando ya, la gente del PT como tal, nos estamos 
organizando en un movimiento político y social que lo vamos a presentar”, dio a conocer. Torres afirmó que ya se han 

realizado asambleas en todo el estado, a través de las cuales se pretende conocer el sentir de quienes simpatizaban con el 
partido de la estrella. “Nosotros sí tenemos las condiciones de participar en 2016, eso es como un hecho, vamos a generar 

todas las condiciones necesarias”, indicó. Cuestionado sobre cómo se pretende participar, con un partido político en 
liquidación, precisó que se buscará la alternativa de candidaturas ciudadanas y, por otro lado, hacer alianza con algún instituto 

político con registro al que se sumarían. “Vamos a participar en el proceso electoral, a algunos compañeros se les va a dar la 

oportunidad de ser candidatos ciudadanos, en algunos otros casos vamos a esperar los tiempos también, pero también vamos 
a esperar la definición en qué partido se puede apoyar a o respaldar, pero sí estamos nosotros en condiciones de buscan 

candidaturas ciudadanas”, definió. Además, reiteró que Arturo Aparicio no tiene cabida en este nuevo proyecto, luego que 
afirmó que la militancia ha pedido no incluirlo. “Todo esto va a ser encaminado junto con Santiago Tello, coordinador del PT, y 

Mariano Torres, vamos sin Arturo Aparicio y la mayoría de los petistas nos lo han solicitado, nos sumamos a este proyecto, 

pero sin él”, indicó. (Emmanuel Rincón, página 10) 

Milenio-Descarta Encuentro Social alianzas para elecciones: El Partido Encuentro Social (PES) en Hidalgo descartó 

cualquier posibilidad de alianza con otro partido político para enfrentar la elección concurrente de 2016; el presidente en la 
entidad de dicho instituto político, Natividad Castrejón Valdez explicó que como partido de reciente creación la ley le prohíbe 

la celebración de coaliciones. Pese a que partidos políticos como el Partido Revolucionario Institucional consideró al PES para 

signar un posible convenio de cara a los próximos comicios electorales locales, el dirigente del partido emergente rechazó 
también cualquier tipo de alianza de facto, es decir sin reconocerse formalmente. "Legalmente estamos impedidos, la ley 

electoral marca que los partidos nuevos como Encuentro Social, tenemos que ir solos a la elección, entonces no tenemos 
ninguna posibilidad de hacer alianza, ni acuerdos de facto ni de nada, entonces vamos a ir completamente solos en las tres 

elecciones", declaró. Castrejón Valdez indicó que el partido que preside tiene que ratificar su registro, aumentar su 

posicionamiento con los ciudadanos, y vamos a ir solos; asimismo reconoció que significará un reto para el instituto político la 
conformación de los candidatos, tanto para las diputaciones locales, 84 ayuntamientos y para la gubernatura del estado. 

"Seguramente va a ser un reto enorme (la conformación de sus formulas de candidatos), pero con la base que nos otorgó la 
sociedad, en la elección pasada, creo que podemos tener un impulso mayor". El dirigente rechazó que la siguiente elección 

ponga en riesgo el registro del PES, asegurando que ratificarán el porcentaje de votación que obtuvieron en la reciente 

elección de diputados federales y auguró que aumentarán la presencia en el estado. Durante Septiembre y Octubre el PES 
centrará su trabajo en el fortalecimiento de sus estructuras, principalmente reforzar en aquellas regiones donde el partido 

obtuvo poca respuesta y concretar la conformación de los comités municipales faltantes, además de cambiar aquellos perfiles 
que no dieron resultados, se alejaron o no participaron en los pasados comicios. "Esa es la ruta que vamos a tener, tres 

meses de trabajo interno y en diciembre estaremos listos para salir ya al proceso electoral a buscar nuestros candidatos y 
candidatas, dispuestos a salir en una elección que valide el resultado electoral que tuvimos en la reciente elección", declaró 

Natividad Castrejón. (Janet Barragán, página 12) 
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C O N G R E S O 

El Independiente-Deberá Congreso local aterrizar multas de partidos para ciencia: El Congreso de Hidalgo deberá 

modificar su ley local para invertir en ciencia y tecnología las multas que el Instituto Nacional Electoral (INE) aplicó a los 
partidos políticos y aterrizar el recurso el próximo año. Son 230 millones de pesos que serán repartidos entre los estados del 

país, señaló Enrique Cabrero director general del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), durante su visita en 
Pachuca. Debido a los procesos legislativos, el dinero obtenido a través de multas llegará a las entidades del país en 2016. 

“Ahora la novedad es que parte de esas sanciones que tienen características de procesos electorales de los estados, van a los 

consejos de las entidades. “Con multas a nivel federal, como los consejos estatales con sanciones en entidades, permitirá que 
haya un poco más de recursos para las enormes necesidades que tiene el rubro.” Tras el proceso de diputados federales, fue 

definido que por concepto de multas aplicadas a los partidos políticos el Conacyt recibirá a nivel federal más de 120 millones 
de pesos. Y para todas las entidades federativas fue etiquetado más de 230 millones de pesos. “Es un proceso que lleva a que 

los congresos en las entidades normen y el dinero pueda ir a los consejos estatales”. Durante el actual año, la derrama del 

Conacyt en Hidalgo es de 250 millones de pesos, invertidos en infraestructura del centro de innovación textil, instalación de 
consorcio agroalimentario y proyectos en Ciudad Sahagún. “Prevemos más cátedras de jóvenes investigadores que llegarán a 

las instituciones”, detalló Enrique Cabrero, durante la segunda sesión ordinaria de la Conferencia Nacional de Ciencia, 
Tecnología e Innovación del país. (Víctor Valera, página 03) 

El Sol de Hidalgo-En noviembre analizarían presupuesto 2016: Se estima que en la segunda quincena de noviembre el 

Ejecutivo estatal envíe al Congreso el paquete económico que contendrá la Ley de Ingresos y el Presupuesto de Egresos para 
2016, y con su análisis se conozca el impacto que en Hidalgo tendrá la reducción del Presupuesto de Egresos de la 

Federación. Esto lo señaló el diputado local y presidente de la Primera Comisión de Hacienda y Presupuesto, Ruperto Ramírez 
Vargas, quien apuntó que los recortes en el presupuesto federal es en el gasto corriente, ajustando particularmente en 

cuestiones de consumibles para dependencias, así como algunos programas que consideraron menos prioritarios. "Vamos a 

ver cómo se refleja esta disminución del presupuesto en cuanto a lo que corresponde a entidades federativas y municipios, y 
así medir cuál es el impacto que se dará en Hidalgo", planteó, señalando que en comparación con 2015, la Federación 

presupuestó un recorte de 221 mil millones de pesos. Sin embargo, consideró que aun sin aceptar que por esa disminución en 
el ámbito federal se tenga una reducción en el presupuesto estatal, resultará importante el reintegro que la Federación hará al 

gobierno de Hidalgo, por concepto de la parte cubierta en la adquisición de los polígonos adquiridos para la refinería, que 
presenta alrededor del 32% de los mil quinientos millones de pesos que representan el empréstito. "Sí, le significa al estado 

dejar de pagar aproximadamente dos terceras partes y una recuperación de un tercio, aproximadamente", subrayó, señalando 

que, por otra parte, en la Cuenta Pública se verá el ajuste en relación con las mensualidades presupuestadas al pago de esa 
deuda, correspondientes a los meses de octubre, noviembre y diciembre. "Originalmente no se podía considerar que esto le 

representara un ingreso extraordinario al estado, pues se desconocía el resultado de las negociaciones que se habían 
emprendido. Esto se corrige o prevé al momento de revisar la cuenta del ejercicio 2015 por parte de la Auditoría Superior del 

Estado de Hidalgo", explicó Ruperto Ramírez. En este sentido, explicó que el Ejecutivo informará de esta modificación a la 

Auditoría una vez que se cierre el ejercicio, lo que no ha ocurrido, descartando que sea necesario modificar al presupuesto 
2015, pues para ello sería necesario que el Congreso Local lo conociera y solo se trata de ajustar la cuenta pública. 

(Redacción, Ojo Política) 

P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Complejo científico-educativo, detonante: El gobierno de Hidalgo ha invertido más de 900 millones de pesos 

para crear la infraestructura y desarrollar el proyecto de la Ciudad del Conocimiento y la Cultura como un detonante de 

investigaciones que lleven a al desarrollo económico del estado, dijo el mandatario Francisco Olvera Ruiz. Con apoyo de 
gobierno federal e instituciones como el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), el Instituto Politécnico Nacional 

(IPN), la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH) y la Cámara Nacional de la Industria Textil y del Vestido, 
afirmó, se ha logrado desarrollar el complejo científico-educativo, el cual está diseñado para que en 20 años opere 

completamente. Sólo a través de la educación Hidalgo podrá acceder a mejores oportunidades de desarrollo, insistió. “Hemos 
apostado mucho a los nuevos conocimientos”, expresó en la inauguración de la segunda sesión ordinaria de la Conferencia 

Nacional del Conacyt. (Yossimar Durán, página 04) 
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Criterio-Reparten 490 becas para que no dejen escuela: El sistema DIF Hidalgo entregó 490 becas académicas y de 

capacitación para menores y adolescentes trabajadores o en riesgo de dejar sus estudios en los centros Pamar y asistenciales. 

De los apoyos, 205 fueron otorgados con financiamiento federal y 285 con recursos estatales, cada uno por 2 mil pesos, 
informó Patricia Baca Baños, directora de Protección a la Niñez y Adolescencia del organismo de asistencia. La directiva detalló 

que 59 becas son destinadas a menores que asisten a los centros Pamar de las colonias Matilde, Abasolo, La Palma, Felipe 
Ángeles y Gómez Farías, además de los centros asistenciales Casas de la Niña, Niño, así como La Casita, todos dependientes 

de DIF estatal. Baca Baños indicó que los apoyos contribuyen a fortalecer las habilidades sociales, individuales y familiares 

que les permitan a niñas, niños y adolescentes trabajar en su reintegración y permanencia en la escuela o cursos de 
capacitación. La presidenta del Patronato del Sistema DIF de Hidalgo, Guadalupe Romero Delgado, dijo que sólo con el 

estudio se contribuye al desarrollo humano de los menores. “La familia debe apoyar a nuestras alumnas y alumnos, la 
corresponsabilidad es entender que se requiere un clima de respeto, compañía y solidaridad para que cada integrante de la 

familia llegue a ser aquello que realmente anhela”, dijo. (Yossimar Durán, página 07) 

Crónica-Personalizan esquemas de seguridad: Olvera R.: Comentó el gobernador José Francisco Olvera Ruiz que los 84 
ayuntamientos aplicarán un plan de acción, recorridos especiales e incrementarán la capacidad de los filtros, así como retenes 

en carreteras, durante el desarrollo de las fiestas patrias. El mandatario expuso que será un doble trabajo entre Seguridad 
Pública y Protección Civil, con la responsabilidad de evitar accidentes que pongan en riesgo la integridad física de la población. 

La finalidad es garantizar que en la entidad cuente con los esquemas de protección civil y sea aplicado un plan de acción, el 

cual se recomienda a cada uno de los presidentes municipales. Estas acciones son independientes de los acuerdos que se 
determinaron en la reunión con las autoridades del gobierno federal y estatal, esto representa que habrá recorridos especiales 

en algunas carreteras del estado. Las acciones preventivas serán implementadas por la Policía Federal (PF) y la Secretaría de 
la Defensa Nacional (Sedena), para así garantizar la tranquilidad en la entidad. En las actividades participarán más de cinco 

mil elementos de Seguridad, estatales, municipales y federales, para preservar la paz social en Hidalgo, como hasta el 

momento. Olvera Ruiz afirmó que a la fecha no se registran focos rojos y ninguna situación que preocupe o ponga en riesgo 
la estabilidad social de la población y sus comunidades. Afirmó que los operativos implementados por las diferentes instancias 

del gobierno se ejecutan como medidas de prevención, además de que es una obligación de las autoridades. A los alcaldes se 
les insiste en que eviten el uso de armas de fuego para la celebración de los festejos en sus municipios; “los oficiales deben 

estar alertas”. COYUNTURAS. Respecto al servicio del transporte masivo de pasajeros, Tuzobús, manifestó que será 
recortado su recorrido durante el 15 de septiembre, ya que no llegará hasta el centro de Pachuca y se ampliará el horario 

para el traslado de los usuarios. En torno al desfile que se realiza cada año, en la zona centro de la capital hidalguense, los 

contingentes que participen en este año serán trasladados hasta el Río de las Avenidas. El mandatario destacó que esperan 
una afluencia de 25 mil personas en la Plaza Juárez de la ciudad capital. (Alberto Quintana, página 03) 

Milenio-Descarta Olvera focos rojos en festejos patrios (Alejandro Reyes, página 07) 
Plaza Juárez-Ante fiestas patrias, no hay focos rojos: Olvera (Raúl Pérez, página 3A) 

El Sol de Hidalgo-Impulsamos una sociedad del conocimiento y la cultura: Olvera: Acompañado de Enrique Cabrero 

Mendoza, director general del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACyT), el gobernador Francisco Olvera reafirmó 
su compromiso de incrementar la actividad económica, la cual, consideró, debe tener como base la ciencia, tecnología e 

innovación, sustentadas a través de la mente-factura que se genera en las universidades que existen en la entidad. Lo 

anterior, en el marco de la Segunda Sesión Ordinaria de la Conferencia Nacional de Ciencia, Tecnología e Innovación (CNCTI), 
donde el mandatario hidalguense subrayó que no puede trabajarse de manera aislada, pues "debe existir un esfuerzo 

conjunto y nacional para incrementar la actividad económico-productiva que tenga como sustento el conocimiento y la 
innovación", dijo. Ejemplo de lo anterior es la Ciudad del Conocimiento y la Cultura, donde, abundó Francisco Olvera, hasta la 

fecha se han establecido el Instituto Politécnico Nacional, la Cámara Nacional de la Industria Textil-Vestido y la Universidad 
Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH). Además, en l mencionado espacio se instalará el Centro de Investigación en 

Agrobiotecnología Especializada en Alimentos, un Centro de Investigaciones Ambientales de la Universidad Nacional Autónoma 

de México, la Fototeca Nacional y se busca que centros de investigación privados se sumen de igual manera a este recinto del 
conocimiento, agregó. El jefe del Ejecutivo preponderó que su administración se ha ocupado para que en todas las regiones 

que conforman al estado exista por lo menos una institución de educación superior, con el objetivo de que haya un nicho de 
oportunidad para darle a Hidalgo una nueva vocación de desarrollo económico. Francisco Olvera indicó que gracias al apoyo 

del Presidente de la República, Enrique Peña Nieto, este rubro mantuvo intacto su presupuesto, lo cual comprueba que México 

es un país congruente que trabaja en educación y ciencia, basado en una política clara con visión a futuro en este sector. Por 
su parte, Enrique Cabrero Mendoza, coordinador general de la Conferencia Nacional de Ciencia, Tecnología e Innovación, y 

director general del CONACyT, destacó que la reunión efectuada en la capital hidalguense conjuga el esfuerzo de un sistema 
federal con la ciencia, tecnología e innovación. El funcionario federal confirmó que tanto Hidalgo como el país avanzan con 

paso firme para convertirse en una sociedad con una cultura del conocimiento; compromiso respaldado, dijo, por el presidente 
Enrique Peña. Además, explicó la dinámica que se ha realizado en los primeros tres años de gobierno federal, donde la 
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actividad con las entidades es que propongan proyectos, mientras el CONACyT interactúa y respalda estos, al tiempo que 

comentó que se toman en cuenta las actividades económicas de cada uno de los estados del país con trabajo conjunto y 

coordinado. "Los recursos para ciencia y tecnología se mantienen igual, existió una pequeña alza y se llegó a los 34 mil 
millones de pesos", aseguró el titular del CONACyT. Enrique Cabrero anunció que la institución que representa tiene un 

programa de becarios para jóvenes investigadores, el cual en su inicio becó a cerca de 800 nuevos talentos, sumando hasta el 
momento más de mil. Explicó que con estos avances se sientan las bases para formar un México diferente, con diversas 

capacidades productivas, para pasar de un país manufacturero a uno creador de tecnología. En su intervención, el secretario 

de Desarrollo Económico, José Pablo Maauad Pontón, aseveró que existe una vinculación entre las políticas públicas y la 
ciencia a fin de avanzar con pasos firmes a la consolidación de una economía del conocimiento, teniendo como pilares la 

educación y el empleo. El funcionario estatal señaló que la administración de Francisco Olvera realiza esfuerzos por 
incrementar la infraestructura generadora de conocimientos; ejemplo de ello es el Consejo de Ciencia, Tecnología e 

Innovación de Hidalgo (CITNOVA), el cual ha funcionado como enlace entre la educación y las empresas para fortalecer el 
empleo.. Este tipo de acciones, puntualizó, permiten que la economía y el conocimiento se involucren de manera natural para 

construir un proyecto estratégico de convertir a Pachuca en una Ciudad del Conocimiento y la Cultura. En presencia de 

diputados locales, funcionarios estatales, autoridades tecnológicas, así como el presidente municipal de Pachuca, Eleazar 
García Sánchez, Enrique Villegas Valladares, coordinador ejecutivo de la Conferencia Nacional de Ciencia, Tecnología e 

Innovación y presidente de la Red Nacional de Consejos y Organismos Estatales de Ciencia y Tecnología, explicó que el 
propósito de esta sesión es contribuir a la gobernanza de la nación a través de la ciencia, tecnología e innovación. Enrique 

Villegas mencionó que se busca promover las acciones a efecto de apoyar las acciones relacionadas con estos rubros de 

desarrollo y así ser un detonador de desarrollo económico sustentable y social. Por su parte, José Alonso Huerta Cruz, director 
general del CITNOVA, indicó que a través del conocimiento puede impulsarse el desarrollo, atendiendo cada una de las 

características de las regiones de las entidades federativas. El titular del CITNOVA recalcó que el conocimiento es una 
plataforma de desarrollo para el estado que permite desarrollar temas y acuerdos que ayudan a Hidalgo y al país en su 

crecimiento. Al terminar el acto protocolario, Francisco Olvera realizó la declaratoria inaugural de la Segunda Sesión Ordinaria 
del CNCTI y posteriormente se tomó la fotografía oficial del importante evento con los titulares de este rubro de cada estado. 

(Redacción, página 9A) 

Criterio-Evalúan metas y proyectos del Conacyt (Yossimar Durán, página 04) 
Milenio-Sur del estado, nuevo polo de desarrollo (Alejandro Reyes, página 10) 

Plaza Juárez-Hidalgo impulsa una sociedad del conocimiento (Redacción, página 5A) 
Síntesis-Compromete JFOR generar economía a través de la ciencia (Susana Jiménez, página 03) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Crónica-Balcón Político… 

 
Más sobre el Tuzobús 

 
No se sabe bien a bien si el sistema de transporte masivo denominado, Tuzobús, es en realidad propiedad de un grupo de 

empresarios o del gobierno, pues es éste el que ha tenido que salir al quite cuando hay protestas, bloqueos en el paso de la 

línea troncal o en los ataques al gobernador Francisco Olvera Ruiz a través de las redes sociales. Lo primero que la ciudadanía 
debería saber es de quién es este negocio, para entonces saber a quién reclamarle por el cobro excesivo y abusivo que afecta 

la economía de miles de familias y por la falta de unidades que hacen del Tuzobús, un servicio caro y lento. En su quinto 
informe, el gobernador Francisco Olvera, respondió entre otros, al posicionamiento del PAN al respecto, y dijo que en tres 

meses se determinará la viabilidad o no de brindar servicio gratuito a los adultos mayores. El PAN, pide que se incluya además 
a los estudiantes y a personas con alguna discapacidad y basado en la Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de los 

Hogares, 2014, elaborada por el INEGI, dice que una familia destina el 18.5 por ciento de su presupuesto a servicio de 

transporte. Sólo que en el caso del Tuzobús, ese porcentaje se dispara y oscila entre el 33 y el 213 por ciento. Quizá por la 
falta de un vínculo real entre gobernantes y gobernados, muchos funcionarios y dueños del Tuzobús, ignoran que en la zona 

sur de Pachuca, básicamente, vive mucha gente, especialmente madres de familia, que laboran como domésticas en distintos 
puntos de la ciudad y anteriormente gastaban 15 pesos en dos pasajes de ida y otros 15 de vuelta, para ir a trabajar y volver 

a sus hogares. Hay casos, varios, en que han tenido que dejar el empleo, pues no es redituable el costo del pasaje, pues, por 

si faltara, el usuario paga 8 pesos en la alimentadora y 8 pesos en la troncal, si hace transbordo paga otros 8 pesos. Así, 
simplemente han optado por no trabajar. Ah, todavía el gobierno anunció que pagará 4.5 millones de pesos al Tuzobús, por 

los días que se brindó el servicio gratuito. 
 

(Carlos Camacho, página 03) 
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Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

:Que la policía de Pachuca a través de sus redes sociales dio a conocer su balance de acciones del mes de agosto donde 
resaltan 346 detenciones derivadas de los recorridos de seguridad de los elementos al mando del secretario Edwin Hernández. 

Si bien la mayoría son faltas administrativas, 30 si fueron puestos ante un ministerio público, se recuperaron 8 vehículos 
robados y se mantuvo la cercanía con los habitantes de la capital con reuniones en barrios y colonias.  

 

:Que en la región huasteca los enganchadores de jornaleros han estado muy activos pues la pisca de chile ya está por 
empezar en estados norteños, es buen tiempo para que las autoridades municipales y estatales se pongan las pilas para 

vigilar a los encargados de contratar a los trabajadores agrícolas y supervisar que todo esté bajo control, por cierto dicen en 
Atlapexco que un grupo de trabajadores tuvo que huir de un rancho en Coahuila porque los maltrataban. 

 
(Redacción, página 03) 

Milenio-Función Sabatina… 

 
LA ESTELAR  

Pacual Charrez vs Cipriano Charrez 

La pelea de esta semana se suscita entre los hermanos Charrez Pedraza y es que dicen que entre Pascual y Cipriano hubo 
diferencias al inicio de semana por obra pública en comunidades donde tiene simpatizantes Pascual, dicen que cada uno tenía 

a sus huestes listas por si se ocupaban, pues mientras agremiados a la SION hacían guardia, también simpatizantes al 
Movimiento Indígena Otomí (MIO) vigilaban de cerca a los anteriores por lo que cada uno de los hermanos estaban cuidados 

por si las dudas.  
 

ÚLTIMO ROUND 

Aquí algunas propuestas para ubicar a los ambulantes el día del Grito en Pachuca, pues en el primer cuadro ya nos los quiere 
la Canaco. 

 
MURAL DE PALMITAS.  

Con eso de que lo quieren hacer turístico pues no pueden faltar la venta de garnachas y banderitas y podrían dar hasta tours.  

 
ESTACIÓN DE TUZOBÚS.  

Para refrescarse del calor de los arrimones y un pan para el susto por si a alguien se le ocurre atravesarse en el carril.  
 

PLAZA BICENTENARIO.  

Pues ya como último refugio para ambulantes en el Grito será junto a la Diosa de los Vientos igual y pegan.  
 

VIGILANTE 
Alfredo Ahedo Mayorga. Esta semana fue de intenso trabajo para la Secretaría de Seguridad Pública de Hidalgo con tanto robo 

de hidrocarburo, fugas, feminicidios, homicidio en una visita conyugal, asaltos y demás, pero la policía siempre en vigilia. 
 

(Redacción, página 06) 

Independiente-El Socavón… 
 

Tierra sin ley, las cárceles de Hidalgo. 

 
(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Más vale prevenir. Los días por las fiestas patrias ya llegaron y con ellos los ánimos de algunos de los integrantes de la 

geografía estatal, cambiados por el alcohol y otros excesos, suelen derivar en situaciones no gratas para terceros. Con la meta 
de evitar hechos desafortunados, la indicación es sincronizar las labores para así logar un saldo blanco para cerrar estas 

fechas, lo cual implica una mayor responsabilidad. 
 

(Redacción, primera plana) 
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La Crónica de Hoy-Arriba… 

 

Arriba-Raquel Abizaid: Gestora de proyectos para apoyar diversas acciones en el tema de la asistencia y desarrollo social, 
Abizaid Gracián como directora del Voluntariado del Sistema DIF Hidalgo busca siempre propiciar la correcta sincronización 

con áreas afines para así potenciar el quehacer altruista y favorecer no sólo a los hidalguenses. Esta vez suman al quehacer 
en “La casa grande”, restaurante que operará en la feria estatal. 

 

Abajo-Karina Velia Hernández: Aparece Hernández Barrera como la coordinadora de Comisiones Municipales, pero 
lamentablemente sobre esta regidora de Mineral de la Reforma no hay mucho trabajo por destacar, pues su paso por el 

cabildo es más que deslucido debido a la falta de compromiso mostrado hacia los habitantes, por quienes debería actuar. Esta 
funcionaria local simplemente no es uno de los ejemplos a seguir. 

 
(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
BARATO 

Al presidente municipal de Mineral de la Reforma, Filiberto Hernández, le preguntaron cuánto gastó en el 

festejo que siguió a la entrega de su cuarto informe de actividades y dijo que sólo 350 mil pesos. Lo malo fue que 
el alcalde agregó que esta vez no pagó ni la tercera parte de lo que se gastaba en esta clase de fiestas que por cierto, 

únicamente sirven para saludar a sus cuates porque a nadie le interesa su gestión. Según los grillitos, Filiberto 
Hernández sólo quería llegar al día de su informe para desaparecer del plano municipal, ya que las malas 

gestiones de él y su compadre, Guadalupe Villegas, hacen imposible la operatividad del ayuntamiento debido al 
endeudamiento público y privado que los estrangula. 

  

CONGRESO 
Los diputados locales andan muy enojados con su jefe de prensa, Florentino Peralta, porque éste filtra a los 

medios de comunicación “chismes” en contra de ellos y luego argumenta que interviene ante la prensa para 
“arreglarles el problema” y justificar así su presencia en las nóminas. El “maestro” Florentino como pide que lo 

llamen, acumula una larga fila de dislates profesionales y traiciones personales a lo largo de su actuación 

pública, que según la lógica de lo absurdo lo fortalecen en el servicio público. Un acabado ejemplo de lo 
eficiente que resulta la genuflexión y no el talento. 

  
REUNIÓN 

La titular del Ompri Juvenil, Adriana Flores, encabezó este viernes una reunión con mujeres indígenas de todo 

el estado. En el lobby de un lujoso hotel de la zona plateada, la dirigente priista dirigió su mensaje a mujeres traídas 
de los cuatro puntos cardinales de la entidad. Sin duda, la exregidora “aprieta el paso” en el trabajo del sector 

partidista que representa ahora que nuevamente vienen elecciones municipales y de diputados locales, en las 
cuales seguramente buscará tener participación. 

 
(Redacción, página 02) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Sectur: apertura de Cuba, amenaza u oportunidad: El desafío para el sector turístico nacional es 

consolidarse como uno de los principales motores de crecimiento del país, incorporar a las pequeñas y medianas empresas a 
la cadena de proveeduría de la industria, además de desarrollar una propuesta inclusiva para todos los mexicanos, aseguró 

Enrique de la Madrid, secretario de Turismo. En entrevista con EL UNIVERSAL, el funcionario prevé continuar con la racha de 
crecimiento en la captación de divisas provenientes de visitantes extranjeros y añadió que habrá interés por impulsar el 

turismo médico y de retiro, como una estrategia para aprovechar la cercanía con el mercado estadounidense. De la Madrid, 

designado titular de la Sectur el pasado 27 de agosto, dijo que México debe convertir en una oportunidad el nuevo escenario 
en las relaciones entre Cuba y Estados Unidos, a través de ofrecer paquetes integrales para visitar la isla y el territorio 

nacional, pues de lo contrario ese factor podría convertirse en una amenaza. Por otra parte, el funcionario manifestó que los 
cambios en el gabinete del presidente Enrique Peña Nieto responden a una estrategia para ejecutar las reformas estructurales 

alcanzadas en los primeros tres años de gobierno, aunque dejó en claro que ninguno de los integrantes del primer círculo del 
Ejecutivo debe pensar en 2018. El hijo del ex presidente Miguel de la Madrid dijo que una de las razones de los 

ajustes en el gabinete tiene que ver con dar respuesta a las inquietudes de la sociedad. ¿Esperaba los cambios 
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en el gabinete (presidencial)? — No te esperas la invitación específica a una dependencia. Ser parte del gabinete y 

convertirme en secretario de Estado era algo que anhelaba. Te mueves, trabajas y tratas de hacer bien tu labor, para que si 

en algún momento consideran que tu aportación es útil, lo tomen en cuenta. Para mí es muy satisfactorio que me hayan 
invitado y sobre todo que fuera en la Secretaría de Turismo. He ido descubriendo habilidades en mí como promotor, la 

actividad en el sector es muy dinámica, creo que es uno de los motores de crecimiento. Uno sabe que esto es de 
circunstancias, se tienen que dar muchos elementos y al final del día lo veo como un reconocimiento al esfuerzo hecho, pero 

también como un reconocimiento a la institución donde provengo. Recibe a la Sectur luego de que México regresó al 

top ten de países más visitados. ¿Cuál es su meta como secretario de Turismo? —Algunos objetivos serán 
cuantitativos. Por ejemplo, cuántos turistas adicionales llegaron al país, cuántas divisas adicionales se generaron, pero 

también me gustaría poner cualitativos; por ejemplo, se ha venido trabajando en un programa sobre hacer una oferta de 
turismo para todos, que no se vea al turismo como una actividad elitista. Hacer una oferta turística para los diferentes 

segmentos y capacidad de bolsillo de los mexicanos. Otro tema personal desde hace tiempo, y también el Presidente lo ha 
manifestado así, es cómo incorporar más a las empresas medianas y pequeñas a la cadena de proveeduría del sector. 

Consolidación del sector como uno de los principales motores de crecimiento, turismo para todos y el tema de cómo hacer 

proveedores a pequeñas y medinas empresas, son las áreas más importantes. En la parte política, ¿qué le dicen estos 
cambios en el gabinete del presidente Enrique Peña Nieto rumbo a 2018? —El Presidente está mandando una señal 

a la sociedad, antes ha habido la percepción de tener cambios y no se habían dado. Al que debemos oxigenar es al equipo del 
Ejecutivo y todos los demás somos fungibles. Al que debemos de cuidar es al Presidente. También hay que ver que la cultura 

mexicana siempre ha planteado que los gobernantes no reaccionan cuando la gente los presiona, si la sociedad pide cambios 

al mandatario y éste reacciona, entonces es débil. Yo lo veo al revés, y el Presidente está mostrando que también lo ve así, es 
decir: un Presidente que escucha y reacciona a lo que le piden es fuerte. Yo no sería quién para juzgar todos los cambios. Los 

primeros tres años [de gobierno] fueron muy buenos, se hicieron 11 reformas estructurales. A veces debes de decir: 'ése fue 
el equipo que arrancó para hacer los cambios, ahora quiero gente para ejecutar y operarlos y aterrizarlos'. Es la etapa en la 

que ahora está el gobierno. Con estos cambios, ¿no se ha pensado en tener posibles sucesores a la Presidencia? —
Ahora estamos en la etapa de consolidación, de trabajo. El tiempo que hay debe dedicarse a que las reformas estructurales 

den resultados y seamos capaces de lidiar con la adversidad internacional. Yo creo que México está mejor posicionado en 

comparación con otros países. No creo que el Presidente haya pensado en eso (un sucesor) y ninguno de los que entró debe 
estar pensando en eso, en lo que deben de pensar es en cómo cumplirle a esta etapa. ¿Cuál es el panorama para el 

turismo en México? Ha tenido un año récord en divisas captadas, ¿podrá superar este crecimiento? —Mi 
percepción es que vienen cosas buenas y obviamente el reto es continuar ese ritmo. A mí me gustan las cifras e iremos 

sofisticando el análisis. Más que ver la cifra bruta, ver la cantidad neta: entran 16 mil millones de dólares, pero cuánto sale de 

los mexicanos, cuánto te queda. Así como vienen extranjeros, salen mexicanos. Mi percepción, sin meterme mucho en las 
cifras, es que ese número va a mejorar porque van a pasar fenómenos. Por un lado, tienes a un peso depreciado por factores 

internacionales y el tema de la amenaza de la Reserva Federal de Estados Unidos. El peso mexicano se ha depreciado más de 
lo debido y eso hace que para los extranjeros se vuelva más competitivo venir a México, pero también para los connacionales 

se nos hace más caro salir del país, entonces viajan más dentro. La nueve relación entre Cuba y Estados Unidos, 

¿impactará de manera negativa a/ sector? —En Bancomex teníamos un adeudo a favor con el gobierno cubano. El 
presidente Peña Nieto siempre puso mucho empeño en esto, los acontecimientos le dieron la razón, le puso atención al tema 

de la isla y nos dio las instrucciones para ver cómo podíamos llegar a un arreglo financieramente bueno para Cuba y para el 
banco. Hicimos una reestructura, al final del día los cubanos habían pagado todo el capital y lo que hicimos fue una 

condonación de intereses moratorios y aun así quedó un saldo de 140 millones de dólares, pero eso nos permitió acceso y 
relación con Cuba. Vamos a ver en qué consisten las nuevas reglas y dependerá de los mexicanos que Cuba no sea una 

amenaza y se convierta en una oportunidad. Claro que tiene un atractivo especial, los extranjeros van a querer ir a Cuba, y si 

lo logramos vender como un paquete integral, por ejemplo, que pasen unos días en la Habana y luego pasen a Cancún y vean 
la Riviera Maya, será una oportunidad. Si no lo vinculamos, pues vamos a competir y me parecería un error no verlo como una 

oferta. ¿Cuáles serían las áreas estratégicas donde ve mayor potencia/? —Los temas en donde veo mayor interés y 
que el Presidente también me ha dicho que puntualice son turismo médico y de retiro. Al lado de la economía más grande, el 

consumidor más importante, aquí tenemos hospitales, médicos y enfermeras de calidad a precios competitivos, tendría que 

ser una industria poderosa, articulada, que no le permita a un estadounidense irse a Turquía o Costa Rica a hacerse una 
operación, sino que lo haga en México. El otro es el turismo de retiro. Hay más de un millón de extranjeros en México, con la 

ventaja de que les cuesta una tercera parte vivir aquí en comparación si vivieran en su país. Sobre la inseguridad que 
afecta a zonas, ¿cuáles su diagnóstico? —No podemos desconocer el tema de la inseguridad a nivel nacional, nos 

preocupa no sólo por los turistas extranjeros, sino como mexicanos. Es un elemento que tiene una mezcla de realidad y 
percepción. A veces desgraciadamente las caricaturas provocan que muchos no quieran ir a un lugar. La inseguridad también 

tiene otro componente: el desarrollo económico. Así como combates el crimen, debes dar opciones económicas viables a los 
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jóvenes. Si no damos alternativas económicas, empleo digno y bien pagado, estamos generando condiciones para que este 

otro lado inseguridad] se vea favorecido. Sí es combatir al crimen, pero también generar alternativas de desarrollo económico. 

Se han presentado diagnósticos sobre zonas turísticas muy afectadas, como Acapulco, Michoacán y Morelia. 
¿Cuál es su perspectiva? —Hay percepción y parte de realidad en estas zonas que tienen problemas de seguridad 

importante, primero lo que me toca es ir a conocer la realidad y contrastar esos datos. A mí me tocará salir a Estados Unidos, 
juntarme con entidades, promotores de turismo, y comparar cifras. Hay que ir a hablar con la verdad y tratar de corregir, 

dialogar con las comunidades para poner en orden. Usted ha comentado que es del equipo de Luis Videgaray. ¿A 

muerte con el secretado de Hacienda? —Soy colaborador del doctor Videgaray, mi amistad y mi reconocimiento. Ahora 
soy miembro del gabinete del presidente Enrique Peña Nieto. No me hago bolas, el presidente me invitó, me dio esta 

oportunidad. ¿El recorte al gasto implica algún riesgo pare sus objetivos? —Trataré de ajustarme para que nos pegue 
en las áreas donde afecte menos. Este negocio en particular no es de mucho dinero, es de mucha coordinación, juntar bolsas 

y ponernos de acuerdo. Hacia el exterior, ¿tiene los ojos puestos en algún sector? La mayoría de visitantes viene 
de países muy definidos: ¿Tienen en la mira a China o Rusia? —China está a 14 horas, entonces no es casualidad que 

sean los estadounidenses y canadienses tus primeros clientes. En exportaciones a veces hay que diversificar, pero yo digo que 

a Estados Unidos hay que venderle más. Son temas de conectividad para que los vuelos sean más accesibles, se ha avanzado 
en inversionistas chinos en turismo; si logras traer a inversionistas, ellos van a traer a turistas. Estados Unidos es un mercado 

natural, hay que ver cómo levantamos esa cifra. En cuanto a España, son más de 300 mil los que vienen, pero hay más de 40 
millones de españoles, por lo que debemos de buscar más visitas. Ellos si tienen vuelos directos a Cancún; si queremos 

ingresos más altos, debemos ir a países con los recursos más altos. ¿La falta de conectividad aérea es un 

impedimento? ¿En los cruceros también hay rengos o barreras para el crecimiento del sector? —Sin duda la 
conectividad es fundamental para que los destinos florezcan. Manzanilla, Ixtapa Zihuatanejo, Huatulco no crecen más porque 

no hay vuelos, porque no hay cuartos, ese tema lo complica. Me concentraré en tratar de desatorar los primeros temas de 
conectividad que estén próximos en resolverse, es un diálogo con la Secretaria de Comunicaciones y Transportes (SCT). 

Platicaré con ellos para conocer sus puntos, queremos accesos fáciles y llegadas, sobre todo, a precios competitivos Todos 
sabemos que los precios pagados para viajes en el interior del país son carísimos y es absurdo que llegues a la conclusión de 

ir a Nueva York en vez de ir a Campeche. Los cruceros entiendo que este año han mejorado y se está trabajando en un 

borrador para que el Presidente pueda anunciar una política sobre ese tema. México es precioso, pero hay otros lugares, 
productos, innovación y debemos mejorar la oferta turística para seguir siendo atractivos. ¿El tema de la política de 

migración del país representa alguna limitante? Para el turismo latinoamericano es complicado venir a México. 
—Con el riesgo de ser criticado, pero con el ánimo de que así debemos hablar ahora, es indignante llegar al Aeropuerto 

Internacional de la Ciudad de México desde países latinoamericanos. Primero te tardas horas, segundo te echan los perros, 

parece que dicen: "no vengas, es que hay un problema de drogas". Pues pensemos cómo lo atendemos, pero si por cuatro 
que vienen así afectas a 500 personas al día, la pregunta es qué imagen se da. A mí me ha tocado ir de trabajo y el regreso 

es terrible, encontremos maneras más inteligentes de resolverlo, es un tema que platicaré con autoridades migratorias. La 
experiencia debe ser desde que compras un paquete en internet y después cuando llegas y permaneces. En los negocios es 

difícil retener al primer cliente, los turistas deben decir: 'me fue bien en Cancún, ahora iré a Pueblos Mágicos o la sierra', éste 

es uno de los principales activos y debemos de hacer muchas cosas para potenciarlo más, para que el nivel de ingresos sea 
mayor. (Miguel Ángel Pallares, primera plana) 

La Jornada-Expertos de la CIDH y PGR harán otro peritaje en el basurero: Los integrantes del Grupo 
Interdisciplinario de Expertos Independientes (GIEI) de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) acordaron 

el plan de trabajo que realizarán de manera conjunta con la Procuraduría General de la República (PGR) sobre el caso de la 

desaparición de 43 nomalistas de Ayotzinapa, y adelantaron que participarán en la realización de un nuevo peritaje en el 
basurero de Cocula, donde las autoridades mexicanas aseguran que fueron incinerados los estudiantes. Entre las acciones que 

se realizarán está la profundización en la línea de investigación relacionada con lo que se ha denominado el quinto autobús, 
en el cual presuntamente integrantes del cártel Guerreros Unidos transportaban heroína o dinero, y sin saberlo, los 

estudiantes trataron de apoderarse de él, y ello habría ocasionado que los atacaran. Carlos Beristáin y Francisco Cox, 

integrantes del GIEI, se reunieron con la titular de la Procuraduría General de la República (PGR), Arely Gómez González, y el 
subprocurador de Derechos Humanos de esa dependencia, Eber Omar Betanzos, y acordaron un plan trabajo. Hemos tenido 

una relación muy estrecha, y esperamos que esto redunde en la resolución del caso, señaló Beristáin. El especialista confirmó 
que los cinco integrantes del GIEI estarán presentes en el encuentro que sostendrán con el presidente Enrique Peña Nieto los 

padres de los normalistas desaparecidos desde el 26 y 27 de septiembre del año pasado. Explicó que aún no se ha anunciado 
una fecha para la reunión, pero que ello seguramente se debe a la agenda del mandatario. Lo importante es que el caso se 

resuelva, más que hablar de que el grupo deba estar en México de manera permanente, indicó el integrante del GIEI tras el 

encuentro con la procuradora, realizado en la sede de la PGR en la ciudad de México. La reunión entre los funcionarios 
mexicanos y los especialistas duró alrededor de una hora, tiempo en el que, según los asistentes, se establecieron los 
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proyectos sobre los que trabajarán para esclarecer el llamado caso Iguala. Durante la entrevista, los integrantes del GIEI 

descartaron que pudieran participar en las investigaciones sobre la tragedia en la guardería ABC, en Hermosillo, 

Sonora: nosotros tenemos un mandato limitado por la CIDH; es sólo para el caso Iguala. En tanto el subprocurador Eber 
Omar Betanzos señaló que el informe del GIEI tiene aportaciones muy valiosas para la integración de la averiguación previa 

del caso Iguala, y el objetivo es que se esclarezcan los hechos. Omar Betanzos aseguró que se profundizará en la línea de 
investigación relacionada con el llamado quinto autobús. (Gustavo Castillo, primer plana)  

Excélsior-La deuda, bajo control: Hacienda; el déficit bajará, afirmó Aportela: La deuda del país está bajo control, 

dijo el subsecretario de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, Fernando Aportela. En entrevista, garantizó el 
compromiso de reducir el déficit e indicó que el endeudamiento de 2016 será menor en cerca de 60 mil millones de pesos 

respecto al de 2015. Explicó que, de acuerdo con cálculos realizados, el gobierno federal podría obtener el próximo año 
ingresos por 31 mil 500 millones de pesos adicionales a los presupuestados, producto de los remanentes del Banco de México. 

Dijo que el remanente podría usarse para evitar más deuda pública, para anticipar pagos de deuda o para fondos de 

estabilización, lo cual fortalecería las finanzas públicas. Los pasivos, bajo control. Al afirmar que la deuda no está fuera de 
control, el subsecretario de Hacienda, Fernando Aportela Rodríguez, garantizó que la actual administración cumplirá con el 

compromiso de reducir el déficit, e indicó que, de inicio, el endeudamiento de 2016 será menor en alrededor de 60 mil 
millones de pesos respecto al de 2015, como se estableció en el Paquete Económico propuesto por el Ejecutivo al Congreso de 

la Unión para el próximo ejercicio fiscal. Respecto a la evolución observada en el Saldo Histórico de los Requerimientos 

Financieros del Sector Público (SHRFSP), que a julio de este año ascendió a más de ocho billones 111 mil 389.8 millones de 
pesos, equivalentes a 45 por ciento del PIB, explicó que el incremento observado se debió al efecto de la depreciación del 

peso mexicano respecto al dólar de Estados Unidos. Destacó que en 2016 el gobierno federal podría obtener ingresos por 31 
mil 500 millones de pesos adicionales a los presupuestados, producto de remanentes del Banco de México que serían 

utilizados para evitar incurrir en un mayor endeudamiento público, realizar pagos anticipados de amortizaciones de la deuda o 
para destinarlos a los fondos de estabilización. “Es decir, para elementos que fortalezcan las finanzas públicas”. “Este buen 

manejo de la deuda pública, este comportamiento del déficit decreciente, más este reforzamiento estructural de la Hacienda 

pública, nos da un andamiaje para enfrentar lo que estamos viviendo”, dijo el funcionario, en alusión al entorno internacional 
adverso y su impacto en la economía. En entrevista comentó que, de acuerdo con estimaciones de la SHCP, la medida más 

amplia de los requerimientos financieros del sector público cerrará 2015 con un alza estimada de 4.1 por ciento, ligeramente 
arriba de lo proyectado, pero para 2016, 2017 y 2018, se tiene el objetivo de reducirlo en 0.6 y 0.5 puntos porcentuales, 

hasta ubicarlo en alrededor de 2.5 por ciento del PIB, como se comprometió el gobierno desde 2013. “Eso significa que para 

2017 la relación deuda-Producto Interno Bruto debe estabilizarse”, sostuvo el funcionario, y explicó que el monto del 
remanente que estima podría generar el Banco de México en 2016, como consecuencia de la depreciación del tipo de cambio, 

no se presupuestó “por prudencia”, porque lograrlo depende de muchos factores y variables inciertas, lo que dificulta un 
cálculo exacto, pero se tiene la expectativa de que sea similar al de 2015. 

Deuda histórica 

 Al tomar la presidencia Miguel de la Madrid, la deuda externa e interna de México era de 52% del PIB. 
 El endeudamiento neto entre 2001 y 2006 sumó 603 mil 727 millones de pesos, y eso que se dijo que no se 

contraería deuda. 

Nuevas herramientas en la BMV son un alivio: SHCP. A través de los Fibras E y los Certificados de Proyectos de 

Inversión, las empresas públicas y privadas podrán acceder a capital en condiciones adecuadas, afirmó el subsecretario de 
Hacienda, Fernando Aportela Rodríguez. Aseguró que dichos “vehículos” de inversión son transparentes, y que serán 

desarrollados y premiados por los propios participantes en el mercado. Asimismo, explicó que Fibra E es un instrumento de 
inversión para “activos maduros”, aquellos que ya tienen tiempo operando, y con un historial de pago y un buen manejo de 

proyectos. Fibra E “es un vehículo financiero que se puede usar en México por la combinación de estabilidad macroeconómica 

con ahorro de largo plazo a través de las afores”. Pueden hacer una buena intermediación. Aclaró que este fideicomiso, es un 
vehículo para invertir en proyectos de energía y de infraestructura, mientras que los Certificados de Proyectos de Inversión 

están más orientados a la industria de capital privado. “Pueden usarse para cualquier tipo de proyecto, no nada más 
infraestructura, puede ser para cualquier tipo de iniciativa empresariales.” (Jorge Ramos, primera plana) 
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-Trascendió… 
 

:Que el gobierno federal presentará al Congreso la iniciativa de ley sobre desaparición de personas y desaparición forzada en 
los próximos días, atendiendo la exigencia de las organizaciones no gubernamentales de no apresurar su elaboración y tomar 

en cuenta sus opiniones, pero deberá estar aprobada en este periodo ordinario de sesiones, que concluye el 15 de diciembre, 

para cumplir con la Constitución.  
A ver.  

 
:Que aunque el líder nacional de Morena, Andrés Manuel López Obrador, ha pintado su raya con sus ex correligionarios del 

Partido de la Revolución Democrática, en la Cámara de Diputados, en los hechos ya hay algunos acercamientos entre ambos 
partidos.  

 

Por ejemplo, el diputado de Morena Vidal Llerenas propuso junto con Juan Fernando Rubio y Francisco Xavier Nava, vocero de 
la fracción perredista, crear una comisión para analizar la posición que llevará el gobierno de México a la sesión especial de la 

Asamblea General de la Organización de Naciones Unidas sobre el régimen internacional de fiscalización de estupefacientes.  
 

:Que el polémico y recién nombrado subsecretario de Prevención del Delito, Arturo Escobar, se estrenó ayer en un acto 

público en Chilpancingo, Guerrero, al lado del gobernador Rogelio Ortega. Dicen que le fue menos mal que en las redes 
sociales e incluso recibió algunos aplausos en la Feria de Prevención Social que reunió a pobladores de tres municipios del 

estado. Dicen...  
 

:Que este año el informe de la Comisión de Derechos Humanos del Distrito Federal lo recibió el jefe de Gobierno, Miguel 
Ángel Mancera, pero en privado, sin invitación a medios. Hay que recordar que el año pasado, durante la presentación del 

documento, fue encarado por un grupo de manifestantes.  

 
:Que la secretaría de Gobierno capitalina, Patricia Mercado, tuvo su primera reunión de acercamiento con los empresarios de 

la ciudad en el salón Independencia del GDF, donde la funcionaria recibió a los líderes de comerciantes, hoteleros y 
empresarios constructores para tratar los temas que le preocupan a ese sector.  

Y vaya que hay temas a revisar. 

 
(Redacción, página 02) 

El Universal-Bajo Reserva… 
 

A la cacería de “La loba” 

 
Los investigadores de la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales salieron de cacería contra Matilde 

Espinosa Toledo, La Loba de Sucbiate, recientemente electa presidenta municipal. Los fiscales tienen denuncias de que la 
entonces candidata del PVEM actuó en contubernio con su esposo y ex titular del Registro Civil 1, Seúl Álvarez López, para 

expedir actas de nacimiento a ciudadanos centroamericanos. Con esos documentos se tramitaron credenciales de elector, con 

la intención de favorecer a doña Matilde en las pasadas elecciones locales para la presidencia municipal. Nos dicen que la 
Fepade realizó una inspección al Registro Civil de Suchiate, donde encontró procedimientos irregulares en la expedición de 

más de mil actas. Apenas el 8 de septiembre, el titular de la fiscalía, Santiago Nieto Castillo, informó que se abrió una 
investigación por la participación de extranjeros en los comicios en Suchiate, Chiapas. ¿Los fiscales atraparán a La Lobel?  

 

La burbuja de Marko  
 

El coordinador de la bancada del PAN en la Cámara de Diputados, Manco Cortés, tiene su burbuja, el equipo con el que busca 
transitar los próximos tres años en San Lázaro. Nos adelantan que el vicecoordinador político será Eukid Castellón, uno de los 

principales operadores del gobernador de Puebla, Rafael Moreno Valle, y el vicecoordinador parlamentario será Federico 
Dóring. Don Marko nombró como vocero y encargado de comunicación al ex presidente estatal de Aguascalientes y ahora 

diputado federal, Jorge López Martín. En breve se hará oficial la conformación de la nueva burbuja azul en San Lázaro, nos 

comentan.  
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Relevo en la PGR  

 

Desde hace dos meses se preparaba en la Procuraduría General de la República la salida del ahora ex titular de la SEIDO, 
Felipe de Jesús Muñoz Vázquez, y se buscaba un relevo con el perfil para encabezar las investigaciones contra el crimen 

organizado, el nuevo titular de la Subprocuraduría Especializada en Investigación de Delincuencia Organizada. La 
responsabilidad recae ahora en Gustavo Salas Chávez, quien deberá continuar con las investigaciones del expediente Iguala, 

la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa, que trae de cabeza a algunos funcionarios de la PGR por los 

señalamientos del grupo de expertos de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos, nos comentan.  
 

Caso Iguala en San Lázaro  
 

Ante el desconcierto entre algunas autoridades federales, por el reporte del Grupo Interdisciplinario de Expertos 
Independientes de la CIDH en el caso Iguala, la diputada del PRI Ivonne Ortega hizo un pronunciamiento en San Lázaro para 

resaltar que el informe contiene discrepancias pero también coincidencias con la indagatoria de la PGR. En la concordancia, 

destacó que el grupo de expertos y la investigación federal señalan a los autores intelectuales y materiales y 110 presuntos 
responsables enfrentan a la justicia en la cárcel. Al final de este caso que ha pegado a la sociedad, "México necesita conocer 

las causas y el origen de hechos", argumentó la legisladora yucateca. 
 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 
 

HAY QUIENES se preguntan si Miguel Osorio Chong fue quien decidió los nombramientos en la Segob... o si se los sugirieron 
desde Los Pinos.  

 

LA PREGUNTA viene a cuento por la designación de Arturo Escobar al frente de la Subsecretaria de Prevención y 
Participación Ciudadana. Pero, ojo, no sólo por el pasado del político verde.  

 
DENTRO Y FUERA del gobierno federal se reconocía-y bien-el trabajo en esa dependencia, primero, por Roberto Campa y 

luego por Eunice Rendón.  

 
EL PROGRAMA de prevención del delito se había convertido en una de las joyas de Gobernación, al grado que la presumían 

por todos lados.  
 

DADO QUE si algo le hace falta a cualquier gobierno es una buena historia de éxito, para más de uno resultó extraño y difícil 

de comprender que, de un plumazo, la terminaran. ¡Qué raro!  
 

QUIENES conocen bien la política en Sonora afirman que Manlio Fabio Beltrones tiene la mano... qué digo la mano, todo él 
está metido de lleno en esa entidad que gobernó entre 1991 y 1997.  

 
COMO EJEMPLO ahí está el hecho de que el secretario de Hacienda de la gobernadora entrante, Claudia Pavlovich, no es 

otro que Raúl Navarro Gallegos, quien fuera el titular de la Secretaría de Finanzas en el sexenio de Beltrones.  

 
INCLUSO dicen que Navarro, más que un ex colaborador del hoy presidente nacional del PRI, es su amigo y compañero de 

mil batallas.  
 

Y AUNQUE no hay otros beltronistas de peso en el primer círculo de Pavlovich, con tener el control de la dependencia que 

maneja el dinero basta y sobra para medir la influencia de Beltrones.  
 

HASTA CUENTAN que cuando un despistado preguntó si Beltrones era de Sonora, no faltó quien le respondiera que no... 
¡qué Sonora es de Beltrones!  

 
EN LA SESIÓN del CEN del PAN de esta semana Ricardo Anaya recibió su primer reclamo directo como dirigente nacional.  

 

EL OTRORA poderoso Jorge Luis Preciado le echó en cara que lo han dejado solo en su lucha postelectoral por la 
gubernatura de Colima, la cual perdió con el priista Ignacio Peralta pero que aún está en litigio ante el Trife.  
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AHORA SI que el maderista ya no sabe si se siente Preciado, de-Preciado o de plano ¡des-Preciado!  

 
CON ESO de que en Quintana Roo el gobernador está más preocupado por el próximo gobierno que por el suyo, aprovechó 

su cuarto informe para placear a sus gallos a sucederlo.  
 

EL REPRESENTANTE de Enrique Peña Nieto en la ceremonia fue el secretario de Turismo, Enrique de la Madrid Cordero, 

quien fue llevado por Roberto Borge a una encerrona con varios de los precandidatos priistas.  
 

AHÍ ESTABAN el alcalde de Playa del Carmen, Mauricio Góngora; y el de Cancún, Paul Carrillo.  
 

LO RARO fue que no invitaron a su principal contendiente: el subsecretario de Turismo, Carlos Joaquín. Ha de ser porque 
Borge no puede verlo ni en pintura. 

 

(Redacción, página 10) 

C A R T O N E S   P O L Í T I C O S   Y   A N E X O S 
Milenio 

 

 
 

 


